

adressèrent au Tsoung-li Yamen une note identique, demandant qu'un décret impérial fût publié, prononçant la suppression des deux sociétés secrètes anti-étrangères, *I-Ho k'iuén* et *Ta Tao houei*, qui causaient des troubles dans le Chan Toung et dans le Tche Li. Cette note étant restée sans réponse, les ministres étrangers adressèrent une nouvelle note aux membres du Yamen, auxquels ils firent une visite personnelle le 2 mars. Le 9, le Yamen refusait d'admettre les demandes des étrangers et notamment l'insertion de la prohibition des sociétés dans la *Gazette de Pe King*. A la suite de télégrammes identiques adressés par les ministres étrangers à leurs gouvernements, le 9 mars, pour leur demander de faire une démonstration navale sur la côte septentrionale de la Chine, dans le cas où satisfaction ne serait pas accordée, l'Angleterre considéra le projet de démonstration prématuré, quoique la situation parût pleine de périls. Néanmoins les missions américaines de Chine manifestaient des craintes pour leur sécurité; le 25 mars, des ordres étaient donnés par l'Amirauté anglaise, pour que les navires de guerre *Hermione* et *Brisk* se rendissent à Ta Kou. Le gouvernement américain donnait à l'amiral WATSON, commandant la station navale d'Extrême-Orient, également l'ordre d'envoyer un navire à Ta Kou. Cependant les troubles continuaient. Le 26 avril, sur la demande du ministre des Affaires étrangères, M. de LANESSAN, Ministre de la Marine, adressait au Contre-Amiral COURREJOLLES, commandant l'escadre d'Extrême-Orient, des instructions pour qu'il se tienne en communication constante avec notre représentant à Pe King. En raison des alarmes et des instances pressantes des missionnaires, M. PICHON, ministre de France, demande (16 Mai) à l'amiral « d'envoyer à Pe tai ho un bateau susceptible de mettre, s'il le faut, une compagnie de débarquement à terre ».

Le 20 mai, des placards sont affichés sur les murs de la capitale, annonçant le massacre des étrangers pour le premier jour de la cinquième lune; le même jour, le corps diplomatique se réunissait au grand complet sur la demande du